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Conférence sur la biodiversité au Vaudoué 
Vendredi 8 décembre 2023 

Salle Polyvalente 20h30 
Entrée libre

Biodiversité près de chez soi. Mode d’emploi :ses principes, 
comment protéger, et préserver 

Cette conférence sera animée par 
Guillaume LARRÉGLE, coordinateur 
« études et biodiversité » à 
l’association des naturalistes de la 
vallée du Loing et du massif de 
Fontainebleau (ANVL) et animateur 
NATURA 2000.  

Fondée en 1913, l’ANVL a vocation 
de promouvoir le goût et l’étude des 
sciences naturelles et de contribuer 
p a r l e s o b s e r v a t i o n s , l e s 
recherches, et les travaux de ses 
membres, à l’élargissement des 
connaissances scientifiques sur son 
terrain d’étude. Elle est tout particulièrement attachée à la protection de la nature et utilise 
les travaux de ses membres ou sympathisants pour la mise en place de mesures de 
protection. 

Guillaume LARREGLE nous permettra de porter un regard neuf sur notre biodiversité et 
notre exceptionnel patrimoine naturel. 

  
La conférence sera suivie d’un débat et d’un pot amical. Venez nombreux !
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Brico-café du 15 avril 2023 
  
  

Le principe du Brico-café est simple : plutôt que de jeter vos objets, vous les amenez et 
avec l'aide des experts bénévoles, vous tentez de les réparer. Tout est gratuit, sauf les 
pièces éventuelles.  
  
Une grande réussite pour ce 1er Brico-café dont l’initiative revient à Jacques. Nous 
avons réuni des  ateliers de : 
• Couture activement menés par Danielle, Anne-Marie et Nathalie, les demandes 

allaient de petits raccommodages, à des conseils sur des machines à coudre 
• Réparations et expertises électronique pour des pannes de petits appareils et de 

matériel informatique, assuré par Michel, Thomas, et Jacques. 
• Restauration d’objets en bois, tenus par nos experts bois, Claude et François 
• Réparation de vélos que nos amis de l’association ATA de Dannemois ont eu la 

gentillesse d’assurer, avec l'aide de Laurent,  merci à eux ! 
La démonstration d'imprimante 3D, permettant de faire à la demande des pièces 
manquantes,  a aussi eu beaucoup de succès. 
  
En supplément, pour ceux qui attendent leur tour, Xavier nous présente la Fresque du 
Climat, devenue l’outil de référence qui permet aux individus et aux organisations de 
s’approprier le défi de l’urgence climatique. 

  
  
  
  
  

Devant le succès  de cette première édition, L'ADV 
va renouveler l'expérience. 



La Trocante du Jardin  

Elle  a eu lieu le samedi 6 mai 2023 sur la Place 
Pasteur.  

Les trocs de plants de tomates, de courgettes, 
ainsi que toutes sortes de légumes ont obtenu leur 
succès habituel. Des fleurs,  des bulbes,  enfin des 
ustensiles de jardinage ont été échangés avec 
bonheur. 

Les Valdéens sont désormais des adeptes de ces 
échanges printaniers. En fin de journée, s’il reste 
quelques pots non échangés ils font l’affaire de 
personnes moins bien loties, venues les mains 
vides. 

Alors rendez-vous à la Trocante de mai 2024 ! 

La buvette du vide grenier tenue par les associations PUSSA et ADV 

Jacques, Laurent et Joëlle triment, après avoir déployé la 
bannière BUVETTE, ils se préparent à proposer les 
délicieuses viennoiseries de Joëlle. Viendrons ensuite les 
boissons et les sandwichs, formules avec dessert, 
lesquels se sont vendus comme des petits pains.  
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Fête de la Saint Loup forum et buvette 

Le forum des associations nous permet chaque année des échanges fructueux avec les 
autres associations locales, dont LA TÊTE  DES TRAINS représentée par Pierrot, et qui a 
subi des pressions de la mairie de Tousson aboutissant à la fermeture administrative de 
ce  merveilleux lieu culturel qui chaque semaine propose des concerts, des ateliers,  des 
rencontres.  Voir détails et pétition en ligne pages 7 et 8. 
  
Nous avons tenu la buvette dans une ambiance plus que 
chaleureuse. Merci à nos bénévoles, dont Michel qui a 
assuré un débit de bière très opérationnel, c’est un pro ! 
  
Ces évènements nous donnent l’occasion  de présenter l’ 
association à un plus large public, par un affichage, et des 
échanges avec le public, et de recruter de nouveaux 
adhérents.  

ZAER : Zones d’Accélération pour les Energies Renouvelables…  
Quèsaco? 

  
La loi du 10 mars 2023 relative à l’accélération de la production des énergies renouvelables 
impose aux communes de déterminer pour le 06 décembre 2023 au plus tard les zones 
où elles ont l’intention d’implanter un outil de production d’énergie renouvelable. Ceci après 
avoir consulté les habitants de la commune et délibéré en conseil municipal. 
C’est une démarche louable, si ce n’est le déficit d’information aux dites communes et le 
délai extrêmement court imparti. (Audio-conférence cacophonique de la préfecture du 14 
novembre 2023) 

Quelles sont ces installations ? Il y a le photovoltaïque, l’éolien, le biogaz, la géothermie, 
l’hydro-électricité, la récupération de chaleur fatale et le bois énergie. 

En l’absence de réponse de la part de la mairie dans le très court délai imparti, le risque 
serait que la commune se voit imposer une installation indésirable par des entreprises plus 
intéressées par l’appât du gain que par nos soucis environnementaux ! Ce qui se passe 
dans des communes voisines (Larchant, Angerville et Boutigny-sur-Essonne) doit nous 
rendre vigilants vu l’absence de consultation des habitants et nous inciter à remplir le 
« cahier de doléances à la Mairie ». Des sujets comme le bois-énergie, la méthanisation, le 
photovoltaïque ou l’éolien sont l’objet de discussions vives et non tranchées sur leur 
bénéfice environnemental alors que l’isolation des bâtiments fait l’objet d’un consensus … 
  

Pour info : Une cartographie interactive disponible pour tous a 
été mis à disposition par l’Etat : https://macarte.ign.fr/carte/
W3Cf8x/Portail-Cartographique-EnR. QR code ci-contre.  
Celle-ci croise les potentialités et les contraintes règlementaires. 

Le lien cliquable est disponible sur la version pdf du journal, à 
télécharger sur le site web de l’ADV.

https://macarte.ign.fr/carte/W3Cf8x/Portail-Cartographique-EnR
https://macarte.ign.fr/carte/W3Cf8x/Portail-Cartographique-EnR


L’Union des Amis du Parc Naturel Régional du Gâtinais 

Dans le cadre de notre adhésion à l’UAPNRG, qui regroupe les associations sur le 
périmètre du PNRG à visées environnementales, nous participons aux différentes  
commissions et à l’élaboration de la nouvelle charte qui sera adoptée fin 2024. 

Connaissez vous les possibilités d’aide de planification et financières pour un chantier 
de rénovation et d’isolation  de votre logement ? Téléchargez le « guide des aides du 
parc » pour y voir plus clair  

Nous relayons également l’annonce d’une matinée d’information sur la forêt le jeudi 14 
décembre 2023 de 9h15 à 12h45 à la Maison du Parc à Milly-la-Forêt contact : 
m.lequere@parc-gatinais-francais.fr  Inscription obligatoire, via le formulaire en ligne 

Les liens cliquables sont disponibles sur la version pdf du journal, à télécharger sur le site web de l’ADV

2023, belle année pour les cyclistes de l’AdV 

Quatre sorties cyclistes ont jalonné l’année : 
• Le 10 avril, promenade dans la fraîcheur printanière en passant par le chemin de 

Casse-Bouteille, pause à « Graine de Café » à Achères-la-Forêt, et retour par le 
chemin des Béorlots. 

• Le 1er mai, dans le cadre de la manifestation du Muguet à Boissy-aux-Cailles, ballade 
forestière avec découverte des anémones pulsatiles et des orchidées sauvages de la 
clairière de Château-Renard près de la Fontaine de Fourches 

• Le 10 juin, concocté par Henri, un magnifique tour du Massif de Fontainebleau 
(environ 75km) avec une pause-repas bien méritée à la brasserie de la gare d’Avon-
Fontainebleau pour recharger les batteries des cyclistes …(et de leurs montures pour 
celles et ceux qui avaient opté pour le VAE). 

• Le 19 novembre, en profitant d’une éclaircie bienvenue dans cet automne pluvieux, 
participation à la « Millacoise », la grande manifestation de VTT organisée par le club 
cycliste de la Vallée de l’Ecole dans la forêt des Trois Pignons.  

De beaux souvenirs pour toutes et tous !  
Rendez-vous au printemps prochain pour de nouvelles aventures ! 

https://www.parc-gatinais-francais.fr/guide-des-aides-du-parc-pour-y-voir-clair/
https://www.parc-gatinais-francais.fr/guide-des-aides-du-parc-pour-y-voir-clair/
http://m.lequere@parc-gatinais-francais.fr/
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfER71tV424Ea-H5Juk8DZZ-7_NA6pA_5eVseF6thttE2xX-g/viewform


www.c3pi.fr

La page du Collectif des Trois Pignons (C3Pi) 

C3Pi agit à tous les niveaux pour la préservation de la forêt. Un 
temps fort a été la publication du rapport de l'Académie des 
Sciences sur Les forêts françaises face au changement 
climatique, synthèse de deux années d'auditions des meilleurs 
spécialistes de la forêt, et dont le président de C3Pi est un des 
rédacteurs. Face aux discours contradictoires, ce rapport fournit 
une base solide sur laquelle il est possible de s'appuyer. En 
particulier, devant la dégradation du puits de carbone des forêts, 
le rapport dénonce l'augmentation excessive des coupes 
préconisée par la Stratégie Nationale Bas Carbone. QR code ici.

De nouvelles coupes sanitaires sont encore 
prévues sur la parcelle 14 du Coquibus. Il 
est vrai que les chênes pédonculés 
semblent souff r i r des sécheresses 
successives de ces dernières années. C3Pi 
a effectué une nouvelle reconnaissance de 
cette parcelle sur laquelle des plantations 
de chênes pubescents et sessiles, plus 
résistants, sont en cours. On note aussi une 

invasion du raisin d'Amérique (phytolaque) sur les zones de passage des engins 
forestiers. C3Pi est intervenu auprès de l'ONF pour la préservation du chêne situé au 
carrefour du Coquibus afin de conserver ce qui reste de l'ambiance forestière du site. 

Jacques Laskar  
Président du Collectif des Trois Pignons

Les parcelles 148 et 149, le long du chemin de la Mée ont 
fait l'objet d'un martelage pour la mise en place de 
cloisonnements forestiers (passages de 4 m de large tous 
les 24 m) et coupes d'amélioration. C3Pi a reconnu les 
parcelles lors d'une de ses sorties, puis a participé au 
martelage avec l'ONF. Notre principale demande était  de 
ne rien couper, hors arbres dangereux, dans une bande de 
20 m le long des chemins principaux, et en particulier le 
long du diverticule du sentier des 25 bosses. Cette 
demande a été respectée, et on peut noter le souci 
manifeste de préservation des paysages lors de ce 
martelage. Sauf exceptions, uniquement des pins 
sylvestres ont été marqués, en privilégiant les chênes et 
les pins maritimes. Globalement, les coupes prévues sont 
très limitées, les cloisonnements pouvant souvent être 
tracés en contournant les arbres en place. Une place sera 
dégagée de ses pins sylvestres pour implanter une 
placette expérimentale, replantée en chênes Tauzin, 
tolérant un climat plus chaud. Les relations avec les 
équipes de terrain de l'ONF sont très cordiales. Cela 
n'empêchera pas C3Pi de maintenir sa vigilance.



Le café concert La Tête des Trains est en danger de mort :  
sauvons le ! 

Plus de 1200 concerts depuis 42 ans, des légendes comme Dick Annegarn, Anne 
Vanderlove, Gilles Servat, Gilbert Leroux, La Tordue, Benabar (à ses débuts), et le fils 
d’Alain Souchon, Pierre dit Ours et des centaines de JEUNES groupes, avec encore 
une programmation annoncée, riche en ce mois de novembre et décembre : chanson 
française, jazz manouche, musique Klezmer, etc.  Eh bien patatras !!!!!!  

Ce phare culturel (qui fait partie de la fédération des Foyers Ruraux de Seine et 
Marne), et a obtenu le label Café-MUSIQUE, est fermé depuis quelques jours, par 
arrêté préfectoral. « C’est la mairie, qui pour des raisons de mises aux normes très 
techniques, vient d’obtenir notre fermeture. En fait, c’est un malentendu administratif. 
Des papiers n’ont pas été mis à jour. La balle est dans le camp municipal. C’est 
inacceptable de fermer un tel lieu, une telle âme culturelle » se désole Pierrot, le pilier 
créateur de la Tête des Trains.  

L’idée de ce lieu est né en 1981. «J’ai hérité de la maison de famille, puisque mes 
grands parents étaient déjà cafetiers-épiciers ici, de 1918 à 1962. J’ai eu l’idée de 
racheter le fond de commerce, alors que j’étais formateur à l’AFPA (Agence pour la 
formation professionnelle). Donc le projet était de monter un lieu culturel alternatif, avec 
des concerts et des animations. 
Les concerts ont démarré en 1982, en partant de zéro. Il a fallu bien sûr faire quelques 
travaux, puisqu’il n’y avait même pas de toilettes. A l’époque, dans le village, il y avait 
encore quelques commerces : boulangerie, boucherie, electro-ménager, drugstore, un 
autre café-tabac.  Mais maintenant, des commerces yen a plus à part nous, avec notre 
café associatif. » A noter également que la Tête des Trains est aussi connu dans le 
village et alentours pour d’autres activités d’éducation populaire : atelier couture, 
d’écriture, yoga, ciné club et son espace social, la Marmite des Rencontres. 
L’association a aussi formé depuis 42 ans, des jeunes pour leur insertion. C’est un 
Espace de vie sociale agréé par la CAF et le service départemental jeunesse et sport.  

Interview de Pierrot Beltante, propriétaire de la tête des trains, réalisée par Pascal 
Villebœuf, ancien reporter au Parisien et Radio France.  

L'incompréhension est unanime devant cette fermeture. Personne ne comprend 
pourquoi la mairie de Tousson, au lieu d'aider  au développement et au rayonnement 
de ce lieu unique, semble avoir précipité sa fermeture. Réagissez en signant la pétition 
grâce au QR code joint (page 8) !  Déjà plus de 3500 signatures en moins d'une 
semaine.  

Photo: La République de Seine et Marne



Signez la pétition !  
https://www.change.org/p/non-à-la-fermeture-de-la-tête-des-trains 

 
NON A LA FERMETURE DE LA TÊTE DES TRAINS ! 
 
La Tête des Trains Café-musiques (label Drac), Foyer Rural de Tousson, est 
un lieu exceptionnel en Seine-et-Marne, connu au-delà du département pour 
son accueil, la qualité de ses concerts procurant du travail aux artistes 
intermittents, ses multiples activités d’éducation populaire, couture, atelier 
écriture, yoga, Cafés des Lumières, cinéma... et son espace de vie sociale La 
Marmite des Rencontres... cela depuis 42 ans ! 
 
L’association mobilise des dizaines de bénévoles, participe à former et à insérer 
professionnellement des jeunes. C’est un modèle et une source d’inspiration depuis de 
nombreuses années pour de multiples militants qui cherchent à faire vivre culturellement 
le milieu rural. 
Agréé Espace de Vie Sociale par la CAF77, soutenu par les services de Jeunesse et 
Sports et ceux du Conseil Départemental, l’importance de son action est reconnue par les 
institutions. 
Pourtant pour des raisons de mise aux normes techniques, la mairie de Tousson vient 
d’obtenir la fermeture administrative du lieu. 
 
Si la Tête des Trains venait à fermer définitivement c’est un lieu essentiel qui disparaîtrait 
du paysage culturel seine et marnais. La Fédération des Foyers Ruraux de Seine-et-
Marne appelle à signer cette pétition en soutien à la Tête des Trains pour dire haut et fort 
que la Tête des Trains ne doit pas fermer et doit continuer à faire vivre la culture en milieu 
rural ! 

Pétition lancée par la Fédération des Foyers Ruraux de Seine-et-Marne

Pour en savoir plus sur l’associa0on l’Avenir du Vaudoué, lire les 
statuts, les anciens numéros d’ « ADV vous informe », nous 
contacter, adhérer… rendez-vous sur le site web 
www.avenirduvaudoue.fr
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Avez-vous remarqué la disparition du panneau "Chemin de l'Avenir du 
Vaudoué", au carrefour avec le Chemin de la Mée ? Si vous savez où il est, 
prévenez nous ! C'était notre mascotte ! (contact@avenirduvaudoue.fr)

mailto:contact@avenirduvaudoue.fr

